
आइए एक बार ज�द� से recap कर लेत ेह� �क कब और �य� हम Passive voice का use करत ेह� - 
1) Passive voice का use �कया जाता है जब हम� यह नह�ं पता होता �क काय� �कसने �कया जसेै - 
Donations were made in PM CARES fund. PM CARES फंड म� दान �दया गया। 
यहाँ पर हम यह नह�ं जानत े�क �कसने यह दान �दया पर यह पता है क� दान �दया गया।  
2) Passive voice का use उस समय भी �कया जा सकता ह� जब हम �कसने काय� �कया यह भलू गए हो या 
बताना नह�ं चाहत े- 
The policeman was murdered. (by someone) प�ुलसवाले क� ह�या कर द� गई।  
Rohan ruined the party. रोहन ने पाट� को बबा�द कर �दया। 
इस वा�य म� यह clearly बताया गया है �क �कसने पाट� को बबा�द कर �दया। पर अगर आप यह ना बताना चाहे 
�क �कसक� वजह से यह काम हुआ है �सफ�  यह बताना चाहे �क �या हुआ, तब आप Passive voice का use कर�गे 
- 
The party was ruined. पाट� बबा�द हो गई। 
3) Passive voice का use उस situation म� भी �कया जाता है जब हम काय� म� �यादा interested हो न क� 
उसम� िजसके �वारा वह काम �कया गया हो जसेै - 
The roads were sanitized yesterday. (by BMC) कल सड़क� को साफ कर �दया गया था।  
यहाँ पर सड़क साफ़ करने का काय� imprtant न क� वह �कसके �वारा �कया गया। इस�लए Passive voice म� 
sentence बोला गया है।  
Vandana wrote the mail. वदंना ने मेल �लखा  
यहाँ इस वा�य म� emphasis subject यानी वदंना पर है िजसने काम �कया। पर अगर हम इस पर जोर देना 
चाहत ेह� �क �या काय� �कया गया तो हम Passive voice का use कर�गे - 
Mail was written.  मेल �लखा गया।  
4) कभी कभी awkward sentence और inappropriate grammar को avoid करने के �लए भी Passive 
voice का use �कया जाता है जसेै - 
When she arrived home, the police arrested her. जब वह घर पहंुची, तो प�ुलस ने उसे �गर�तार कर 
�लया। 
यह कहने क� बजाय अगर यह कहा जाए तो वह बेहतर सनुने म� लगेगा - 
When she arrived, she was arrested by the police. जब वह पहंुची, तो उसे प�ुलस �वारा �गर�तार कर 
�लया गया। 
 
 
Transitive Verb 
 
Transitive Verb वह verb है िजससे �कसे हरकत का �योरा �मलता है. इस �ेणी म� वह ��या आत ेह� जो एक 
सं�ा के �वारा दसूरे पर �कये गये काय� को दशा�ता है। (A verb that denotes an action occurs, occured or 
will occur between the subject and the object in a sentence is called a transitive verb.) दसूरे श�द� 
म� - 
I am eating a fruit. म� एक फल खा रहा हंू। 
When you will ask, �या खा रह� हो? What are you eating? 
आपको answer �मलेगा - Fruit जो क� verb का object है  
You will get the answer -  Fruit. This the object that the transitive verb, खा रह� है (to eat) is using. 
इस तरह eating एक transitive verb हुआ। कुछ हुए examples दे�खये - 
He kicked the ball. 
She cuts the vegetables. 



 
 
 
Intransitive Verb 
 
Intransitive verbs को �हदं� म� अकम�क ��या कहत ेह�। Intransitive verbs वो verbs होत ेह� िजनके  subjects 
तो होता ह� पर object नह�ं। दसूरे श�द� म� Intransitive Verb वह verb है िजससे स�ंा क� अव�था या अि�त�व 
क� जानकार� �मलती है।  (A verb that denotes a state of the noun it describes in the sentence is 
called an intransitive verb.) 
 
Preeti is laughing. �ी�त हँस रह� है। 
कौन हँस रह� है? – Who is laughing? 
Answer: Preeti 
 
Arun चल रहा है। – Arun is walking. 
कौन चल रहा है? – Who is walking 
Answer: – Arun 
 
Active voice से Passive Voice बनात ेसमय �यान रख� �क Passive voice हमेशा Transitive Verb का 
ह� बनता है।  
 
हमने अपनी �पछल� class म� Passive voice बनात ेसमय �कस तरह Pronoun और tenses को change 
�कया जाए, यह सीखा था। आज उसी को continue करत ेहुए पहले हम सीख�गे �क कैसे Wh- words से start होने 
वाले वा�य� को Passive voice म� बदल�।  
 
Questions बनाने  के दो तर�के होत ेह� - 
Helping verb से श�ु होने वाले questions (इनके बारे म� हम �पछले lesson  म� पढ़ चकेु ह�) 
Question words (Wh - ) से श�ु होना वाले questions  
Who, Whom, What, Which, When, Why, Where आ�द question words है। आज हम इ�ह�ं का Passive 
voice बनांना सीख�गे।  
 
पर हम इसका Spoken English को improve करने म� कैसे use कर�गे? सभी के मन म� यह सवाल होगा। बहुत 
ह� आसान है - म�ने पहले भी बताया है �क कभी कभी Active voice म� sentences इतने effective नह�ं sound 
करत ेिजतने Passive voice म�। एक example से समझत ेहै - 
Whom have the selectors selected? चयनकता�ओ ंने �कसे चनुा है? - (Active Voice) 
Sentence �बलकुल सह� है पर अगर हम इसे Passive voice म� बोले, तो वह �यादा clarity देगा - 
Who has been selected by the selectors? चयनकता�ओ ं�वारा �कसे चनुा गया है? (Passive Voice) 
 
और एक example देख� - 
When will he lodge an FIR? वह कब FIR दज� करेगा? 
यहाँ पर important �या है? FIR दज� करवाना। तो हम उस पर force देत ेहुए इस वा�य को passive voice म� 
कह�गे -  
When an FIR will be lodged by him? कब FIR दज़� क� जायेगी (उसके �वारा?) 



यहाँ काय� कौन कर रहा है यह important नह�ं है। FIR कोई भी दज़� करा सकता ह� इस�लए अगर by him नह�ं भी 
लगात ेह� तो वा�य �बलकुल सह� होगा।  
 
इस तरह बोलने पर या इस तरह questions पछूने पर सामने वाले को इस बात क� clarity �मलेगी �क आप �या 
पछूना चाहत ेह� और आपके �लए �या जानना ज�र� है।  
 

Passive voice of Wh - family words 
 
Rules of changing Passive Voice of W-family sentence  
 
1) सबसे पहले W-family वाले श�द और परेू वा�य को अलग कर ल�िजए  
2) अब जो बचा हुआ sentence है, वह एक simple sentence है। उसे वा�य को Tense के अनसुार बदल�गे जो 
हमने अपनी last class म� सीखा था।  
3) जब उस बचे हुए वा�य का passive voice बन जाए तो उससे पहले Active voice म� �य�ुत Wh word को 
as it is लगा द�िजये।  
4) सारे W-family के श�द� म� कोई changes नह�ं होता �सफ�  दो श�द� को छोड़ कर  
(a) "WHO" को "BY WHOM" म� बदला जाएगा  
(b) "WHOM" को "WHO" म� बदला जाएगा  
 
पहले हम एक example को step by step कर�गे - 
What are you writing? आप �या �लख रहे ह�? 
Step 1)​ Wh word को बाक� वा�य से अलग कर द�िजए - 
What 
are you writing? 
Step 2)​ बचे हुए वा�य को tense के सामा�य �नयम के अनसुार Passive Voice म� बदल द�िजये - 
are you writing? - Present Continuous Tense का वा�य है। अगर आप याद कर� इसे हम is/ am/ are + 
being + 3rd form of verb म� बदलत ेह� 
Convert Object to Subject + Is/Are/Am + Being + Verb (3rd form) + By + Convert Subject to 
Object + Remaining + (.) 
तो वा�य होगा  
______ is being written by you. 
Step 3)​ अब blank space म� Wh word, जो step 1 म� छोड़ �दया था, उसे लगाए - 
What is being written by you? आपके �वारा �या �लखा जा रहा है? 
 
 
और examples दे�खए और आप भी practice क�िजए -  
What did he tell? उसने �या बताया? 
What + did he tell? (Past Indefinite Tense)  
[Convert Object to Subject +Was/Were + Verb (3rd form) + By + Convert Subject to Object + 
Remaining + (.)] 
______ was told by him. 
What was told by him? उसके �वारा �या कहा गया था? 
 



Which book do you want? आपको कौन सी �कताब चा�हए? 
Which book is wanted by you? कौन सी �कताब  आपको चा�हए? 
 
Which car do you drive? तमु कौन सी कार चलात ेहो?  
Which car is driven by you? कौन सी कार तमु से चलाई जाती है? 
 
Which film did you like most?  कौन सी �फ�म त�ुह� सबसे �यादा पसदं आई ?  
Which film was liked most by you? कौन सी �फ�म त�ुहारे �वारा सबसे �यादा पसदं �क गई? 
 
When will you repay your debts? तमु कब अपना उधार चकुता करोगे ?  
When your debts will be repaid by you? कब त�ुहारा उधार त�ुहारे �वारा चकुता �कया जायेगा ? 
 
Why did you disobey your parents? �य� तमुने अपने माता-�पता क� आ�ा नह� मानी ?  
Why your parents were disobeyed by you? �य� त�ुहारे माता-�पता क� आ�ा त�ुहारे �वारा नह� मानी गई 
? 
 
 
Questions beginning with ‘who’ 
 
Who wrote this letter? यह प� �कसने �लखा है? 
By whom was this letter written? यह प� �कसके �वारा �लखा गया था? 
 
Who will call him? उसे कौन बलुाएगा? 
By whom will he be called? �कसके �वारा उसे बलुाया जाएगा? 
 
Who painted this beautiful painting? इस खबूसरूत प��टगं को �कसने प�ट �कया? 
By whom was this beautiful painting painted? यह खबूसरूत प��टगं �कसके �वारा बनाई गई थी? 
 
Who invited you? आप को �कसने बलुाया है? 
By whom were you invited? �कसके �वारा आम�ं�त ह�? 
 
Who can break Sachin’s record? स�चन का �रकॉड� कौन तोड़ सकता है? 
By whom can Sachin’s record be broken? स�चन का �रकॉड� �कसके �वारा तोड़ा जा सकता है? 
 
 
 
Questions beginning with ‘whom’ 
 
Whom has the principal honored? ���ंसपल ने �कसे स�मा�नत �कया है? 
Who has been honored by the principal? ���ंसपल �वारा �कसे स�मा�नत �कया गया है? 
 
Whom has the police arrested? प�ुलस ने �कसे �गर�तार �कया है? 
Who has been arrested by police? प�ुलस के �वारा �कसे �गर�तार �कया गया है? 



 
Whom have the people elected? जनता ने �कसे चनुा है? 
Who has been elected by the people? जनता �वारा �कसे चनुा गया है? 
 
Whom have the selectors selected? चयनकता�ओ ंने �कसे चनुा है? 
Who has been selected by the selectors? चयनकता�ओ ं�वारा �कसे चनुा गया है? 
 
Whom has she called? उसने �कसको बलुाया है? 
Who has been called by her? उसके �वारा �कसे बलुाया गया है? 
 
Passive Voice of Imperatives 
 
वे वा�य िजसम� �ाथ�ना, आदेश, उपदेश हो या कोई इ�छा �य�त क� हो, Imperative sentences कहलात ेह�। इस 
तरह के वा�य� म� subject नह�ं होता। वा�य �ायः verb से हो श�ु होत ेह�। Imperative वा�य म� अलग अलग 
भाव होत ेहै - आदेश (order), �ाथ�ना (request), सझुाव (suggestion), सलाह (advice) इ�या�द । इनका 
Passive Voice बनाने म� वा�य म� �य�ुत भाव के अनसुार subject के साथ अलग श�द� का �योग �कया जाता 
है ।  
 
 

Sentence Containing Active Voice  Passive Voice 

Command Verb (Ist Form) + Object + (.) Let + Convert Object to 
Subject + Be + Verb (3rd 
form) 

Order Verb (Ist Form) + Object + (.) You are ordered to + Verb 
(Ist form)+ Object 

Request Verb (Ist Form) + Object + (.) You are requested to + Verb 
(Ist form)+ Object 

Advice Verb (Ist Form) + Object. You are advised to + Verb 
(Ist form)+ Object 

Suggestion Verb (Ist Form) + Object + (.) Convert Object to Subject + 
Should + Be + Verb (3rd 
form) 

 
 
इन दो sentences को compare क�िजये  
 
Don't do this. यह मत करो। 
You are requested not to do this. आपसे अनरुोध है �क ऐसा न कर�। 
 



कौन सा वा�य सनुने म� आपको better लगा? Obvious है 2nd sentence. 2nd sentence Passive voice का 
है। अगर आप इस तरह के वा�य �कसी से बोले तो िजनका मन नह�ं है, वो भी आपक� बात� को मान�गे। और यह� 
तो हमारे इस course का motive. Grammar को अपनी practical life म� use करना, अपनी Spoken English 
को और अ�धक improve करना और साथ ह� साथ ये सभी lessons Competitive Exams क� �ि�ट से भी 
important है।  
 
हम एक ह� sentence को अलग अलग situation म� बोल कर देखत ेह� और उनका Passive voice कैसे बनेगा ये 
भी सीखत ेह� - 
OPEN THE WINDOW. 
इस वा�य को अलग अलग situation म� देख� तो - 
अगर boss अपने junior से कहत ेह� तो - Let the window be opened. �खड़क� खोल द� जाये । 
Boss अगर peon से कहत ेहै तो -  You are ordered to open the window. आपको �खड़क� खोलने का 
आदेश �दया जाता है । 
आप अपने colleague से कहत ेह� तो - You are requested to open the window. आपसे �खड़क� खोलने का 
अनरुोध �कया जाता है । 
अगर doctor �कसी patient से कहत ेह� तो  - You are advised to open the window. आपको �खड़क� 
खोलने क� सलाह द� जाती है । 
अगर कोई Visitor patient को suggest करता है तो - The window should be opened. �खड़क� को खलु� 
रखनी चा�हये । 
 
Active: Don’t touch it. 
Passive: Let it not be touched. 
OR 
Passive: You are warned not to touch it. 
 
Active: Work hard. (No object) 
Passive: You are advised to work hard. 
 
Active: Get out. (No object) 
Passive: You are ordered to get out. 
 
Active: Kindly do this work. 
Passive: You are requested to do this work. 
 
Active: Get me a glass of water. 
Passive: You are ordered to get me a glass of water. 
 
Active: Let us go for a walk. 
Passive: It is suggested that we should go out for a walk. 
 
Active: Please show me your tickets.  
Passive: You are requested to show me your tickets.  
 



Active: Do yoga daily.  
Passive: You are advised to do yoga daily.  
 
Active: Switch off the fan.  
Passive: Let the fan be switched off.  
OR 
You are ordered to switch off the fan.  
 
Active: Respect parents. 
Passive: Parents should be respected.  
 
Passive Voice of Modals  
 
िजन वा�य� म� Modal verbs जसेै May, Might, Can, Could, Will, Would, Shall, Should, Must, Ought 
to इ�या�द हो उनका Passive voice बनाना बहुत ह� आसान है। पहले के rules तो same ह� रह�गे बस modal 
verbs के बाद be का use �कया जाएगा। जसेै -  
You may tell your problem. तमु अपनी सम�या बता सकत ेहो ।  
Your problem may be told by you. त�ुहार� सम�या त�ुहारे �वारा बताई जा सकती है । 
 
I could not make compromise. म� समझौता नह� कर सका।  
Compromise could not be made by me. समझौता मेरे �वारा नह� �कया जा सका। 
 
 
अब आप समझ चकेु ह�गे �क कब और कहाँ आप बोलत ेसमय Passive voice का use कर�गे। जब म�ने Active 
Passive Voice का lesson �लया था तब भी म�ने यह बताया था �क normally हम active voice म� ह� बात 
करत ेह� पर अपनी English improve करने के �लए कभी कभी Passive Voice का भी use कर सकत ेह�।  
 
 
 
 
 
 


